

Logroño, un mes.	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado.	3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre.	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

En 4.ª plana, línea cuerpo 8.	1 peseta 0'05
En 3.ª id. id. id.	» 0'10
En 1.ª id. id. id.	» 0'25
Gacetas, línea.	» 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

Año IV

Logroño, Viernes 29 de Julio de 1892

Núm. 1.054

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 Y 66, LOGROÑO
Mientras se encuentra quien tome el traspaso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES REBAJAS** para minorar existencias y facilitar el traspaso.—**Irremisiblemente precio fijo.**

H. SANCHEZ
OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Las próximas elecciones

El dualismo reflejado en el seno de los partidos políticos del distrito de la capital impide prever el resultado de la lucha que se prepara.

Las rencillas y celos en unos; la soberbia y alardes de poderío, en otros; la mayor ó menor corrección en el modo de hacer los trabajos preparatorios, en algunos; la ambición de mando en casi todos, mas otra porción de concausas—orden del día en este distrito siempre que se trata de elecciones—traen algún tanto escitados los ánimos de los muñidores sin que ellos mismos puedan vaticinar nada en concreto acerca del éxito de sus gestiones.

En medio de esta baraunda, todos se las prometen muy felices. Quien funda las esperanzas de triunfo en su propio prestigio, sin parar mientes en que la fuerza desprendida del centro puede dar al traste con la habilidad mejor probada. Quien levanta bandera de rebelion dentro de su partido, por motivos mas ó menos disculpables, pero sin pararse á pensar que los desprendimientos de grupos son á los partidos—en determinadas circunstancias—lo que las hojas caídas al árbol de donde se desprendieron; á estas las arrebató el viento al menor impulso sin dejar ni débil huella en su caída; aquellos arrastran vida efimera y depauperada sin gran detrimento para el tronco que los alimentara. Quienes, finalmente, actuando de *guerrilleros*, diseminan su perturbadora influencia por todos los distritos, ora poniendo trabas á la oficial, ora neutralizando la de los candidatos afines, protegiendo aquí á un carlista, allí á un republicano, y, acaso acaso, observando cuanto puedan la carrera del correligionario. Y no faltará tam-

poco quien se quede en la barrera viendo impassible la lidia, poniendose á la postre «la capa del lado que venga el aire»

El país, entre tanto, busca entre las sombras de este cuadro hombres que reúnan las condiciones debidas para administrar los intereses de la provincia, sin reparar en colores políticos, y tampoco los vé.

Esperemos á que el tiempo disipe la bruma.

Colaboración

VINOS (i)

VII

Descarto completamente de mis razones y asertos esas *tenebrosas sociedades* que se forman y crean para engañar á los incautos y cuyos resultados á *la doña Baldomera* enriquecen á sus autores, causando la ruina y pérdida de crédulos ambiciosos lisonjeados por el cebo de elevados y cacareados beneficios; esos desastrosos ejemplos son causa muchas veces del retraimiento de inteligencias sencillas que al oír hablar de sociedades creen que no llevan otro fin sino el de enriquecer á unos pocos á costa de los demás.

Los Gobiernos, protectores de las sociedades mercantiles, debieran, cuanto posible fuera, poner trabas á esas otras que preconizan el agio, y la prensa señalarlas como engañosas á pesar de sus falaces y pomposos anuncios. ¡En los países ricos se encuentra dinero para fomentar el trabajo al 3 y al 4 por ciento anual, en los países pobres al 1 y medio y al 5 por ciento mensual para fomentar la holganza!

La sociedad mercantil que ha de motivar beneficio real y progresivo á cuantos individuos tomen parte en sus consecuencias, es la que mis escritos apoyan y propalan: seguros que estarán sus asociados de su marcha próspera con conocimiento de causa y puede asegurarse hasta día por día. Si se reflexiona que es una afirmación positiva que las sociedades mercantiles en las naciones extranjeras y las pocas creadas en la nuestra, han producido los maravillosos efectos que he apuntado, facilitando el trabajo del proletariado y aumentando las riquezas de los capi-

(1) Véase nuestro número 1.051.

tales empleados para la mejora y aumento de la producción ¿qué causa, que razón hay para que en nuestras provincias vitícolas no se creen y por medio de la colectividad se salven cosechas que tendrían que tirarse con detrimento y notorio perjuicio del País? ¿No es celebrada nuestra producción por propios y extraños? Si nos detenemos á hacer un minucioso examen, hallaremos que ninguna nación del mundo reúne tan variados productos como los que dá el suelo español y á los que el capital puede dedicar sus fondos con aumento del interés y del bien público; desgraciadamente la mayoría de los capitalistas encerrados en las grandes capitales se ocupan poco en estudiar al país y deslumbrados con el oropel y el incienso adulador de fingidos amigos y de parásitos que los rodean, los explotan y entretienen su vanidad y su orgullo, y en el fango de sensuales apetitos que los consumen y aniquilan, desconocen la extensión del daño que causan. Esos epicureos entregados á la molicie de una vida holgazana, ó á discurrir sobre política ó sea el arte de gobernar, fomentan sin percibirse de ello, esos perniciosos sistemas que próximo á sus suntuosos palacios enseña una demagogía asaz atrevida que los amenaza, ávida de arrebatárselos que no saben defender, si mas avisados promovieran la Instrucción popular, el trabajo y el desarrollo de la riqueza agrícola en sus variadas producciones.

He terminado mi tarea y réstame solo en sucesivos apuntes dar mi parecer acerca de los medios hábiles y mas fáciles que pudieran emplearse para la organización de una Sociedad vinícola y sus probables resultados eligiendo á la ciudad de Haro como el punto mas adecuado para su establecimiento, por sus condiciones adecuadas al objeto.

P. M. del Castillo.

Bazón de Higiene

Al Sr. Alcalde.

Muy respetable señor mio: permítame que antes de molestarle con la exposición del asunto que me obliga á dirigirme á su señoría le dé las mas cumplidas y expresivas gracias en nombre del pueblo que dirige, por ha-

ber ordenado las fumigaciones de los puntos que en mi anterior le indicaba como causas que podrían—si desgraciadamente llegaba el caso, y aun no llegando—constituir focos de insalubridad y continuo peligro, para la salud del pueblo.

Hoy, véome impulsado por referencias que se me han hecho, y por datos que yo he podido comprobar á dirigirme á S. S. segunda vez, para recomendarle fije su atención en otros asuntos de suma importancia, de tanta, que bien puede decirse son los que con mas interés deben mirar las personas que para ello están destinadas, en las divisiones ó juntas especiales que en los ayuntamientos se forman.

No ignora su señoría como ningún otro de los demás señores concejales, que en nuestra población, como en otras sucede, hay por parte de algunos industriales poco escrupulo para dar á la venta algunos líquidos y no pocos sólidos de dudosas condiciones de pureza los primeros, y no menos dudosos—en cuanto al peso se refiere—los segundos: pues siendo esto así, opino señor Alcalde—y créame S. S. no tengo la menor idea de molestarle—que debían abundar mas y mas las visitas, y reconocer con mas detención que lo que actualmente se hace, los establecimientos donde se expenden bebidas alcohólicas, sean de la clase que quieran, sin dejar tampoco la observación diaria de las que por las calles circulan sin las condiciones requeridas para el consumo.

Igualmente fuera muy conveniente el que se girasen con frecuencia, y no con el intervalo que desde hace tiempo venimos observando, esas visitas que tan buen resultado tienen para los habitantes de la población, cuyo objeto es el separar de la venta los alimentos en que se note escasez en su peso. Al decir esto, supongo me habrá entendido su señoría me refiero «al pan» principalmente, pues es el artículo de primera necesidad en donde por regla general son mas frecuentes las faltas. Y consideremos la importancia que la citada substancia tiene, calcúlense los efectos que la falta de peso supone sobre todo para los hijos del trabajo que á límites sumamente pequeños tienen querer reducirse para hacer sus compras; y comprendamos, que todo cuanto se haga por las autoridades para corregir lo que hacen los que no teniendo en cuenta que una idea, (que no se «mollamaila») ha de ser

altamente favorecido por el aplauso no solo por el trabajador, sino también por el vecindario en general que como el primero paga lo estipulado por el vendedor, recibiendo en cambio el pan—y otras substancias—faltas de peso, lo que no es dable recibirlas con satisfacción ni mucho menos.

Sabiendo, como sé, el interés que su señoría se toma por todo aquello que ya directa ó indirectamente puede afectar á nuestra población no dudo que el asunto que á vuela pluma le expongo, ha de ser atendido con la solicitud que otras ocasiones nos ha demostrado tener S. S. y tomar las medidas oportunas á que «las cosas» que se vendan, vayan por el camino que deben ir ó lo que es igual, á que su peso ó calidad guarden relación con lo que cuesta adquirirlas.

Y en esta confianza cierro esta carta—que siento haya pecado para S. S. de extensa—haciendo constar antes que lo apuntado:

á todos y ninguno
mis advertencias llegán

Y pidiendo mil perdones por las molestias que haya podido originarle con su lectura, se repite suyo afectisimo q. b. s. m.

LUPERCIO

Aspecto de los campos

Los de pan llevar, que hoy son los que mas interesan, presentan muy desigual estado. En muchos sitios, hay que mirar á la era ó al granero en vez de á las heredades, por estar ya en plena recolección, pero aun queda mucho por segar y de aqui que los cálculos no sean del todo exactos.

En Logroño han salido bien librados algunos labradores, pero en general no se muestran muy satisfechos de la cosecha. En la provincia sucede igual; la mayoría de los labradores no han tenido suerte.

En Burgos, segun cartas de varios pueblos de aquella provincia, ha merecido algo el grano por los calores y en algunos puntos está tumbado por los aguaceros, pero dicen que han salido mejor librados que nosotros. Y segun se interna por el centro de Castilla se vá acentuando la mejoría, aunque paulatinamente y sin llegar á donde pueda calificarse de buena la cosecha.

á salvar su alma, ya que no era posible salvar el cuerpo también.

«A las siete y doce minutos subia el reo al fatal tablado.

«A las siete y cuarto, la justicia de los hombres estaba cumplida, y la muchedumbre desfilaba silenciosa y triste.

Entre los papeles de Juana Caillonet, se encontró un testamento fechado la víspera de su muerte, por el cual legaba toda su fortuna á los establecimientos benéficos y obras de caridad, exceptuando una pequeña parte que destinaba á sus servidores, haciendo mención especial y ventajosa en favor de Tienete y de Nicasio.

El procurador del rey quemó la carta que el conde de Vezay moribundo había escrito con destino á Juana Caillonet, y que el magistrado se disponía á entregarla al siguiente día del asesinato de la infortunada joven.

Tienete y Nicasio, dichosos, no olvidaron nunca en medio de la felicidad de su matrimonio, á la pobre señorita Juana, su bienhechora.

El noble y fiel Frisón, al lado de su amo, llegó á una vejez poco comun entre los de su raza,

de circunstancias atenuantes, y en su consecuencia Jaime Antonio Caillonet ha sido condenado á la pena de muerte.

«Cuando la sentencia le fué comunicada, no se advirtió la mas leve emoción en el semblante del procesado.

Ha renunciado al recurso de casación.»

Tours 1.º de Noviembre de 1840.

«Esta mañana, apesar de la lluvia fria y penetrante, que sin cesar caía sobre nuestras calles, una muchedumbre inmensa y compacta se agolpaba en la plaza de las ejecuciones.

«En medio de ella alzabase la roja y siniestra silueta del patibulo que atraía las miradas de los concurrentes.

«A las siete en punto salió Caillonet de la prisión, despues de haber pedido dos grandes vasos de aguardiente, que se bebió seguidos.

«Hasta el último momento, el condenado ha dado muestras del cinismo mas repugnante.

«Ha rehusado todo auxilio espiritual y hasta llegó á injuriar de modo soez al virtuoso y respetable religioso que le exhortaba á confesarse y

en su seno monstruos semejantes, y tan repugnantes y malvados seres.

«Jaime Antonio Caillonet ex-guardabosque del Conde de Vezay; que acaba de fallecer, desapareció del país hace veinte años; abandonando á su esposa y su hija.

«Las hazañas de este bandido dejan muy atrás cuanto de más extraño, incomprendible, funesto y único han inventado, como antes decíamos todos nuestros modernos novelistas.

«Después de haber consumido en los vicios, en Nantes, Lorient, Quimper y otras ciudades, una considerable suma de dinero debida á la bondad del Conde de Vezay, Caillonet que ya había cambiado de nombre, pidió recursos al robo.

«Colocado en la funesta pendiente no se detuvo ni trató de detenerse, tras el robo vino el asesinato.

«En 1823, Caillonet fué condenado á trabajos forzados á perpetuidad por el tribunal de Rennes, y durante diez y siete años ha arrastrado la cadena de presidiario en Brest.

«En fin despues de una evasión que denota una audacia y sangre fria increíble, y una maquiavelica inventiva, Caillonet volvió al país que había

Aragón tiene bastantes zonas favorecidas.

La viña se presenta muy buena en Rioja. Los agraces van desarrollándose sin novedad y aunque son muchos los pueblos donde se encuentran intranquillos por haber aparecido manchas en las hojas, no tiene importancia el hecho, fuera de Gimileo, donde sí parece que se ha presentado el mildew con algún brío.

Y esto que decimos de las viñas riojanas puede entenderse de las demás, con las siguientes salvedades; la cosecha en otras regiones, aunque buena, no promete tanto como por aquí; en Zaragoza, Andalucía y parte de las costas de Levante, hay muchas cosechas perdidas, por los pedriscos y parásitos de que ya hemos hecho mención en otras crónicas.

Esto es lo más saliente que vemos en las cartas y revistas de hoy.

Sección de noticias

El día 27 del actual á las ocho de la mañana, ocurrió un sacrilego atentado en la Catedral de Burgos.

Parece ser que á la hora indicada se dirigía el beneficiado de la capilla del Santísimo sita en aquella catedral don Pedro Somoza, con objeto de verificar el sacrificio de la misa, y cuando haciendo la señal de la cruz pronunciaba *Intróito ad altare Dei*, un desconocido de aspecto deforme y asqueroso, se abalanzó rápidamente al sacerdote acometiéndole con una navaja de afeitar y causándole varias heridas. Otras dos personas más, deseosas de evitar la agresión, fueron también heridas por el furibundo criminal, que al fin fué sujetado por una mujer.

Una vez conducido á la inspección, y logrado salvar las iras del pueblo que quería tomarse la justicia por su mano, dijo llamarse Antonio Turreiro, de 63 años de edad y natural de Nájera; resultando ser, por los datos que dió, un «pájaro de cuenta.»

En Zaragoza se ha incendiado el taller de pirotecnia de don Julian Navarro, volando el techo del edificio á gran altura, destruyéndose la casa por efecto de la explosión y el fuego.

Afortunadamente á la hora del siniestro no había nadie en el taller, y por esta razón no ocurrieron desgracias personales.

Estando bañándose en el río Ebro, jurisdicción de Cenicero, el día 26 del actual, un hijo de don Carlos Artacho, vecino del mismo pueblo, pereció ahogado, encontrándose el cadáver en la orilla del río.

A las doce de la noche del domingo estallaron en Briones, en la puerta de doña Feliciano Bustamante, dos petardos de dinamita, sin que causaran desgracia por fortuna. Los au-

tores del atentado no han sido habidos.

De las reformas en el ramo de enseñanza creemos que no resulte más perjuicio para los catedráticos de este Instituto que la supresión al señor Loscertales de la gratificación que como Director disfrutaba y el mayor trabajo que pasará sobre los señores Sanchez y Cillero, los cuales probablemente habrán de encargarse, de las dos clases de matemáticas el primero y de las dos de latín el segundo. A los que es fácil perjudique la reforma, es á los respectivos auxiliares que no explicarán estas clases.

Leemos en *El Noticiero de Soria*: «Según noticias, muy pronto se establecerá un servicio diario de coches de Soria á Villanueva de Cameros y á la misma capital de Logroño.

Indudablemente será de gran movimiento de viajeros esa línea, pues los muchos cameros que van y vienen á Madrid, harán sus viajes por ella y lo mismo los logroñeses, viniendo á coger el ferro-carril soriano, que así más cómoda y brevemente les llevará á la Corte.»

Sobre las diez de la noche del día 25 se incendió un edificio titulado la Estriba, (Ezcaray) propiedad del excelentísimo señor don Ramon Barronechea, durante el incendio hasta las cinco de la mañana del día siguiente.

Las pérdidas se consideran en 1.525 pesetas correspondientes al cebo que para el ganado había en el edificio, y los daños causados en este.

Llamamos la atención del señor Gobernador civil sobre el lamentable estado en que se hallan los maestros de Foncea.

Por conducto autorizado sabemos que se les adeuda el tercer y cuarto trimestre del anterior ejercicio, cosa que debe ocurrir en muy pocos pueblos de la provincia.

Como sabemos la preferente atención con que S. E. trata los asuntos relativos á instrucción primaria, no dudamos se servirá dar las oportunas órdenes, para que desaparezca el abandono en que se tiene á los maestros del mencionado pueblo.

Se encuentra en Vitoria el cardenal Fray Ceferino Gonzalez y dentro de unos días saldrá para el acreditado balneario de Fuente-Caliente, en demanda de tan salutíferas aguas.

De Logroño marcharán á fin de mes muchas familias que ya conocen las virtudes medicinales del bien situado establecimiento.

Una comisión de oficiales de la reserva gratuita, se acercó ayer al señor Gobernador militar y jefes mas caracterizados, solicitando algún auxilio para aquellos de sus compañe-

ros á quienes ha tocado la desgracia de quedar cesantes.

Los espresados señores, no solo recibieron á la comisión con la amabilidad habitual en ellos, sino que hicieron ofrecimientos que llevaron el consuelo á las familias de los interesados, dejando á la comisión, sumamente reconocida á sus bondades.

Las escuelas de ingenieros de minas y general de agricultura anuncian una convocatoria de exámenes, para los alumnos que no hayan aprobado ninguna asignatura de ingreso en la politecnica.

Por renuncia, se halla vacante la titular de médico en Harce.

La dotación de esta plaza es de 250 pesetas por el ayuntamiento y 2.698 de vecinos pudientes.

De la plaza de Burgos se hicieron retirar el miércoles la friolera de 430 kilos de bonito, los cuales fueron encalados y enterrados.

Ayer pasó por esta estación para los baños de Escoriaza, el presbítero don Alejandro Baudor,

En la plaza de Vista-Alegre (Bilbao) serán corridos el domingo próximo por la cuadrilla que dirige Villita, dos toros de la ganadería propiedad de nuestro paisano don Cipriano Saenz.

Un comisionado de Bayona ha salido para Soria, Tudela, y Logroño, no, para escoger los toros que han de lidiarse en la plaza francesa el próximo día 15 de Agosto, para lo cual se está construyendo un circo tauro de madera frente á la carretera de Biarritz.

Ayer á las doce del día vimos por una de las calles mas concurridas de la población unas cargas de fiemo.

¿Tiene esto facil explicación dentro de las disposiciones adoptadas por la municipal?

Pues... castiguese con energia cuando llegue la ocasión, al que infrinja los acuerdos de la autoridad. ¿Se hará?

En Rusia mueren en la actualidad cerca de las tres cuartas partes de los atacados del cólera.

Días pasados se cayó de una ventana en Cenicero, una muchacha, con tan mala suerte que se produjo la muerte.

Según adelantamos en la sección telegráfica, se crean en los Institutos clases de gimnasia que serán desempeñadas por los auxiliares de Ciencias.

Creemos que el de Logroño no es completamente profano en la materia, pero hablando en general ¿que

saben esos señores de gimnasia? Y ¿con que razón se obliga á los padres á poner á sus hijos en manos de personas que desconocen la materia y pueden hacer, con la mejor voluntad, irremediable disparate?

Ayer decíamos que en Cenicero, varias personas armadas de guitarras y bandurrias habían dado vivas á la república federal y muera al clero conspirador.

El sacerdote que nos dió la noticia, entiende que hemos variado su sentido con lo que le puede venir algún perjuicio, por lo que nos ruega que copiemos sus palabras; las cuales son estas.

«... Observé que unas cinco ó seis personas, armadas de guitarra y bandera proclamaban viva la república federal y abajo el clero conspirador»

En el acreditado gabinete Odontológico de la señora Viuda de Gurra, Portales, 36, á cargo de un inteligente y antiguo Cirujano-Dentista y acreditado mecánico de Madrid, se confeccionan Dentaduras Americanas, en oro y caoutchouc garantizando su solidez y buenas condiciones para la masticación y pronunciación, ya sean totales ó parciales. Se ejecutan toda clase de operaciones dentarias por los modernos procedimientos, empleando el cloruro d' Ehtyle.

PROPAGANDA DE LA CRUZ ROJA

Gran impulso han dado el ilustre marqués de Estella y otros distinguidos miembros de la Asamblea de la Cruz Roja á los trabajos para reorganizar la misma, que en su nueva campaña, no sólo se propone socorrer á los heridos en los campos de batalla, sino tambien acudir en auxilio de todas las desgracias personales ocasionadas en los terremotos, inundaciones y otras calamidades y siniestros que, por la importancia del daño, revistan el caracter de públicos.

Bien merece esta plausible obra el decidido concurso de las personas caritativas de buena voluntad.

Como hay muchas dificultades para el aviso personal á todos los socios de la humanitaria asociación en España, al objeto de que remitan al Presidente de la Comisión ejecutiva de la Asamblea, *las señas de su domicilio* con el fin de rectificar debidamente las listas y enviarles oportunamente los seguros respectivos, el reglamento reformado, Boletín de la Asociación y otros documentos, dicho Presidente ruega por nuestro conducto á cuantos formen parte de la Cruz Roja, y muy especialmente á los presidentes y secretarios de las comisiones de distrito y provinciales, subcomisiones de partido y municipales, delegados y subdelegados, que envíen á la mayor brevedad posible cuantos antecedentes puedan facilitar sobre el indicado asunto, para que, al principiar el mes de Septiembre pueda estar terminada en forma la relación general de socios.

La correspondencia debe dirigirse al mismo presidente de la Comisión ejecutiva, en las oficinas de la Cruz Roja, Isabel la Católica, 5, duplicado, principal.—Madrid.

El paraguero de la calle de Santiago, ruega á la señora que llevó á componer una sombrilla, que devuelva el quitasol que se le prestó y se llevará su sombrilla, para poder devolver aquel á su dueño y no caer en falta el referido industrial.

COMUNICADO

Señor Director de LA RIOJA

Muy Sr. nuestro: Los que suscriben, con el debido respecto y humillación, suplican á V. dé cabida á estos mal pergeñados renglones en las columnas del periódico que con tanto acierto dirige, por lo que le estarán eternamente agradecidos.

Vamos á dar á V. conocimiento Sr. Director, de un hecho reciente para que, al propio tiempo, lo sea del dominio público, y muy especialmente de los encargados de velar por la higiene pública.

Conocida es de los habitantes de Logroño la casa-zapateria del industrial D. Atilano Ochoa, de cuyo establecimiento hace años somos asiduos y honrados trabajadores, en número de 17 aproximadamente; lo que no es conocido de todos y acaso tampoco de los encargados de la higiene y salubridad, es el departamento (si tal calificativo merece) donde estos desheredados de la fortuna confeccionábamos el calzado, y, sobre todo, las condiciones antihigiénicas que reúne. Tiempo há ya que veníamos meditando sobre este punto, capitalismo para nosotros; pero nuestro respeto al patrono y el temor de que al hacer la petición, como lo ordena la urbanidad, por supuesto, y ser denegada, algunos de nuestros hijos murieran de inanición, nos ha hecho pasar por las horcas caudinas, como los célebres jamnitas hicieron con los romanos vencidos, habiendo llegado mas de una vez á sus oídos, aunque no han tenido abrigo en la conciencia del industrial nuestras tristes lamentaciones; y no crea, señor Director, que estos lamentos se cifraban en el capricho, no; eran hijos de una necesidad indiscutible, á la que toda persona de sentimientos humanitarios respondería sin dilación.

El taller donde estos humildes obreros trabajábamos es un buhardilla insalubre por varios conceptos, especialmente en verano, época en que puede calificarse de «hervidero», y por los miasmas que se aspiran muy expuesto á convertirse en foco de infección, donde al desarrollarse cualquiera enfermedad epidémica, habrían de lamentarse algunas desgracias, no sólo en los obreros de dicho establecimiento, si que tambien cabría esta suerte á muchos de los habitantes de la capital de la Rioja.

Como testificaciones de cuanto decimos, gírese una visita á dicho

abandonado hacia veinte años, con el propósito de asesinar á su hija!

«Este miserable, por lo que se dice de pruebas en su encierro y en sus declaraciones de un cinismo asqueroso y un endurecimiento de alma increíble.

«La instrucción del proceso toca á su término»

«Tours, 14 de Octubre de 1840.

«Un suceso bien extraño, el cual es objeto de diversas y opuestas conjeturas, ocupa en estos días la atención del público y comparte el interés con el proceso del asesino Caillonet.

«Varios carboneros, trabajando anteayer en un entresaco de árboles pertenientes á los dominios de Vezay, llegaron ea su faena á un gigantesco castaño ya seco.

«Este patriarca del bosque, fué derribado al suelo despues de haber sido cortado por cerca de sus raíces, pero calculen nuestros lectores ¡cual sería la sorpresa de los carboneros, al encontrar que el tronco hueco del árbol contenía un esqueleto humano! Este esqueleto hallase perfectamente conservado y estaba, á trechos cubierto de tiras de guñapos y trozos de un paño verde, en estado algunos de ellos de poder aun ser distintamente apreciados.

«Los botones hallados, adheridos unos al paño y otros sueltos están intactos, y únicamente oxi-

dados, tienen grabados en relieve cabezas de lobo y de jabali.

«Sin embargo la presencia del esqueleto en semejante sitio, no parece que deba su origen á un crimen.

«Hé aquí la explicación dada por los más ancianos del pueblo de Vezay, explicación que parece ser la más lógica y verosímil.

«Hace veinte años un picador dei Conde de Vezay llamado Sarramée, desapareció repentinamente sin que se tuvieran más noticias suyas.

«Como era culpable de varios delitos por caza furtiva en tierras vedadas, se supuso entonces que había huido.

«Es pues muy probable que por uno ú otro motivo, el tal Sarramée se subiera á aquel árbol, y una vez arriba habiéndole faltado pié, cayera y fuese tragado por aquella tumba abierta, que despues de tantos años devuelve sus huesos blanqueados.»

Tours 30 de Octubre de 1840.

«El jurado ha pronunciado ayer su veredicto en el asunto Caillonet.

«Como lo hacia presumir, ha sido afirmativa y unánime la respuesta á esta pregunta:

¿Caillonet, es culpable del asesinato cometido con premeditación en la persona de su hija?

«Los jurados no han admitido ningún género

siendo el objeto de la admiración y las caricias de todos los que sabian su hazaña. Muerto de viejo, no se confió Nicasio con separarse del todo de su buen perro, y le hizo disecar.

En cuanto á Luciano y Magdalena ninguna otra nube ha vuelto á turbar su felicidad conyugal, y aun viven dichosos rodeados de sus hijos y de sus nietos.

El Vizconde Armando de Villadien murió en Diciembre de 1850.

El procurador del rey señor Passelieres es hoy senador vitalicio.

El bueno del juez de instrucción señor Vachet se ha jubilado con el gran sentimiento de no haber logrado instruir un proceso que pudiera rivalizar ni con mucho al célebre drama que él habia soñado en el Conde Carlos Enrique de Vezay.

Este docto y apasionado amateur de los buenos crímenes, no se consoló nunca de aquella decepción.

